

# あいのね「せんそうのおはなしをきく会 2015.8.9.



「小学生達理解できる」子どもの目線で戦争について考える  
そのことをテーマにした戦争体験館のお話会を、今朝も開きました。

今年は佐久市の佐々木都(けやう)さんに来ていただきました。

旅館「清集館」で女性をされた様々な活動をされてる  
若者さん。今年87歳とは思えないくらい優しくされた素通り。

今回は御代田9条の会も共催して下さい、大人28名、幼児7名、中小学生11名、合計  
46名を集り賑やかな会となりました。

○ 絵本の読み聞かせ「かみす（甲府空襲の話）」「へいわてすきやみ（小川の沖縄の

○ お話を 16歳の時に学徒動員で名古屋の兵器工場へ 男の子が書いた詩

野沢高等学校(今の野沢南高等学校)にいた時、学校の命令で、中込駅到着100人、  
岩村田駅到着100人、合計200人軍用列車に乗って名古屋へ。列車の窓は外が見えないよう、鎧戸  
で閉められていた。生き残れないと思っていましたが、私が元気張らなければ日本は負けると  
思っていた。

お米を一粒も取らず食べなかった…

お食事は本当に少しくらいお味噌汁と大根が入った。赤いお米を赤飯と思つたらコウリヤン(高粱)  
だらう。噛んで口の中になじむだけで止まらなかった。サツマイモを4kg5角(当時の月給相当)で買ひ、  
蒸かしてから半分程とらねたので、工場の鉄瓶片で包んで腹根に干し、そのまま食べた。  
東京から煎り大豆が送られるとき最初は命乞ひで食べましたが最後は命乞ひ余裕なく押し入れで  
音が聞こえなくなってしまった。ラミが体中をいたたが、それをつぶすと赤がちが、最後  
は、赤色のまま血になつた。栄養状態が悪かったのが…。

話を分からず元気張ってはいけないと思った。

戦争が終れて、何も考えず話を分からず元気張ってはいけないと強く思った。  
戦争は辛かったと事を片づけてしまうのはよく、だからこれからどうしたいのか考えて  
私は思っていました。やりたいことを、やれる力を、私にしかできないことをやろう!と。  
学徒動員のことは私にしか知らないから伝えたいと奥田本をつくりました。(平大蔵の兵器工場)

(3)

「幸せ」という字は、十一=一+(10スライス1コルマスプラス)でできている。逆さには  
同じ。辛いことはやりたくないこともある。また、私は自分の幸せは、相手あなたの幸せだと  
思います。そのことをいいにおきながら、活動をていきたい。

## ② 貨物2トナ

Q. ④ 30代女性 「皆さんに戦争に対して懼れとかなかったですか?」

A. ④ 「それが一番まだいたんですね。戦争が終わって誰かを責めるのではなく、何故自分は  
気が付かなかったのか。間違っていたらば、ならどうする?と考えて5年ぶりに、地域の方  
に戦争体験の記録を書いてもらい、編集して本を自費出版しています。自分がこの  
貪罪として、毎年8月15日に、南相木村の不戻の像(出征する父親を見送る  
母子像)の前で集会を開いています。自分のできることをやっていきたいと思って。」

Q. ④ 小3男子 「男の人はどうしているか?」

A. ④ 「戦地に兵隊で連れて行かれたかったのか。家族で言葉が「行って?」

④ 小3男子のおばあちゃん 「この子のいいおじいちゃんは、もういませんが、  
船の人間魚雷の特攻隊員でした。運よく直前に終戦になりました。」

④ 参加者 「戦時中、最後にどんな作戦で、特攻隊は爆弾機・人間魚雷は  
船。モタボナヒテ船に爆弾を投げ、敵の軍艦を沈めるためにどう  
かかれていたか?必ず死にました。特攻隊はもろ子機も飛ばせんなどしていった。」

④ 「人間魚雷の模型が佐久の真幸寺にあります。この辺りでは人間魚雷の練習を  
野辺山でやっていたそうです。戦争は自分を死めさせ、相手を殺すという上で本質に  
いけないと私は思います。誰かに攻められた時どうするんだと言われると私は分かりません  
が、私は自分をつくなくてはいけないと想っています。自分の考え方をしっかり持っていくこと  
大事だと思います。」

編集後記 ④ 今回お話を内容を伝えさせてもらいましたが、これは一つが  
とても深くて、私の心の中にしつこびます。あいのねの活動がもが強い印象をいびりました。  
女性の自己表現、懇切丁寧な活動がどうかせはるさん。本当にありがとうございました!